

OBRA IMPORTANTE

Ayer se inauguró el Dispensario Antituberculoso

Ayer al mediodía, en la calle de San Bartolomé, número 1, tuvo lugar el acto inaugural de los nuevos locales del Instituto Antituberculoso de San Sebastián.

Al acto concurrieron el alcalde interino de la capital, don José Orúeta; el gobernador militar de la plaza, general Aranzabe, en unión del secretario del Gobierno militar, comandante Barcáiztegui; los diputados señores Altola, Churrina y Olan, el director del Hospital Militar, comandante de Sanidad, señor Díez de Tortosa; doctores don Emiliano Elizaguirre, presidente del Dispensario; don Angel Elvira, don Angel Calles, don Alfredo Camio, don José Cuadrado, señor Batanero (hijo), don Sebastián Córdoba, don Guillermo Zubia, don Felipe Zabalo, don Vicente Loidi, don Miguel Kutz, don Antonio López Alén, don Francisco Salazar, don José Goicoechea, don Luis Elizaguirre, don Mariano Echean, inspector provincial de Sanidad, señor Pesset; señores de Bago (padre e hijo), don Manuel Vidar, don Luis Alzúa (hijo), y los señores don Agustín Brunet, don Ramón Zubeldia, don Joaquín Pavía, don Juan Santo Domingo, don Santiago Azaldegui, don Gabriel Lafitte y don Tomás Baldas, así como muchas personas más, cuyos nombres lamentamos no recordar.

El director del nuevo Dispensario, señor Elizaguirre, dió amplias explicaciones de la labor que hasta ahora viene realizando aquel centro médico-consultivo.

Según este doctor, que tanto entusiasmo pone en la lucha antituberculosa, la estadística —que no es completa— demuestra que la mortalidad desde que se inició la campaña en España ha descendido de un 4,64 por mil a un 2,64.

En Guipúzcoa se han hecho también grandes progresos, pues del número 5 que ocupaba en la estadística oficial ha pasado al 7.

En la capital el centro de menos mortalidad son las calles comprendidas entre el Boulevard y la Avenida de la Libertad, Urbieta y alguna otra.

Donde ensa más estragos es en Ibaeta, Iguelo y Eguía, sin duda por hacinamiento de personas.

En los pueblos se da el caso curioso de que el que acusa más mortalidad es Alzaga, del partido de Azpeitia, y que cuenta con 200 habitantes nada más.

Un año hubo tres defunciones, pero esto tiene su explicación.

Es un pueblo situado en una altura y sin medios de comunicación y en malas condiciones higiénicas.

Recomiendan que vayan allí los enfermos y el contagio es inmediato.

Sin embargo, Azpeitia no rinde gran mortandad y su región lo mismo por ser agrícola y en cambio Vergara sí, porque es industrial.

A este tenor siguió dando explicaciones muy interesantes el señor Elizaguirre, que fué muy felicitado, así como el Cuerpo médico de aquella Casa, cuya labor es digna de sincero elogio y del apoyo de las autoridades y particulares.

EL NUEVO DISPENSARIO

En la instalación del nuevo Dispensario antituberculoso no se ha omitido ningún detalle de cuantos suelen tener los establecimientos de esta índole.

En cuanto al confort moderno, todas sus dependencias, desde la sala de espera y consulta, hasta el laboratorio y Rayos X,

reunen las condiciones de mayor perfeccionamiento higiénico y comodidad que hemos alcanzado en este ramo actualmente.

La parte alta del Dispensario, donde están instalados el despacho de la dirección y las salas de consulta y especialidades, está muy bien equipada de todos los elementos necesarios.

El entarimado de madera se ha desterrado por completo, substituyéndolo por otro procedimiento moderno de materia pastosa de madera, a la que se da consistencia mediante ingredientes especiales, que, resultando lujosa, realiza la esplendidez y la limpieza, condición indispensable que han de disfrutar esta clase de dependencias.

Las paredes, hasta su altura media, están revestidas de esta capa, que impiden reposar al polvo, y pueden con frecuencia ser lavadas. Además se deja advertir en los locales mucha luz, claridad y ventilación permanente, que facilita la permanencia del enfermo en el tiempo de la consulta.

En la parte baja del Dispensario está el laboratorio y la sala de Rayos X, todo ello de la mejor dotación. La misma observación podemos hacer del resto de las dependencias complementarias, como del depósito general de productos farmacéuticos y de la secretaría.

Con esta nueva instalación, el Dispensario Antituberculoso ve aumentados sus gastos de sostenimiento considerablemente, puesto que hay que tener en cuenta que antes no pagaba el alquiler, la luz, el agua, la calefacción y la limpieza, por facilitarles todos estos servicios la Junta del Patronato de la Beneficencia y Hospital de San Antonio Abad en el primer período de la instalación del Dispensario, y más tarde, la Junta de Señoras de la Escuela-Asilo San José, cedió un local en la calle de Prim.

Actualmente la Junta del Dispensario tiene a su cargo un capítulo de gastos que anualmente se elevan a las 25.000 pesetas.

En el salón de secretaría se encuentran expuestas amplias estadísticas de la mortalidad general en España, en sus pueblos y en su capital.

Todo este trabajo que requiere un esfuerzo sobrehumano, es obra del prestigioso doctor don Emiliano Elizaguirre. Es un trabajo como decimos, concienzudo y escrupulosamente confeccionado en los largos años de práctica que ha venido dedicándose en esta especialidad el mentado doctor. Sus prestigios y su excepcional capacidad médica le hacen merecedor de la mejor admiración, ya que con su esfuerzo nos ha aportado para el estudio de la tuberculosis y de sus causas generadoras material abundante, que no dudamos ha de ser aprovechado por cuantas personas se dedican a estas especialidades.

Su hermano, don Luis, es autor también de otro trabajo sumamente interesante, que mereció los elogios más cumplidos de cuantos doctores visitaron en la mañana el Dispensario. Don Luis Elizaguirre, en su trabajo documentadísimo, hace una relación muy minuciosa del resultado obtenido en sus consultas, y establece proporciones que asombran en la tuberculosis hereditaria y en los contagios familiares. Tender a evitarlos es uno de los fines que persigue el Dispensario, reconociendo a los enfermos castigados con estos males, y gracias a ello se han podido diagnosticar a tiempo procesos fácilmente curables.

Como último detalle debemos hacer cons-

tar que todas las obras ejecutadas en el Dispensario se han llevado a efecto bajo la dirección del arquitecto señor Zabalo, quien ha realizado este trabajo gratuitamente.

Solo nos resta felicitar muy efusivamente al reputado doctor señor Elizaguirre, por los grandes desvelos que se ha impuesto y a cuantas personas han contribuido a la instalación del nuevo Dispensario inaugurado ayer con tanta brillantez.

Certamen Mariano

Congregación Mariana de Mataró

La Congregación Mariana de Mataró, al festejar en el presente año el XXV aniversario de su agregación catónica a la Prima-Primaria de Roma y erección en la iglesia parroquial de Santa María, alentada por los plácemes y bendiciones de los Excmos. e Ilmos. Sres. Obispos de España, entre los varios festejos y solemnidades que merecieron la aprobación más entusiasta y valioso patronaje del Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis de Barcelona, proyectó la celebración de un Certamen, en el que la Piedad y la Ciencia rivalizaran en poner de manifiesto las grandezas de María para despertar y acrecentar la devoción a la Madre de Dios.

La Congregación Mariana de Mataró, creyéndose con justo título, que el espíritu que la informa y por el fin que persigue, ocupar un lugar avanzado en la cruzada por los fueros y honor de su patrona y atenta a recoger las aspiraciones del actual momento histórico por lo que a la Virgen se refiere, con motivo de celebrar sus Bodas de Plata, intenta en unión de sus hermanas las Congregaciones Marianas, dar un nuevo impulso a los estudios ya teológicos ya históricos o positivos, sobre la Mediación Universal de la Virgen Santísima, Consecuente con estos propósitos invita a los amantes de la Virgen a tomar parte en el Certamen cuyos temas y bases porque han de regirse son:

Tema I. — "Estudio teológico sobre la mediación de la Virgen María".

Deberá ajustarse al plan siguiente: **Exposición:** Concepto esencial de la mediación; variados aspectos y elementos de la misma; sus propiedades características, esto es: ser universal, actual y directa; la mediación dentro del sistema integral de la mariología. **Demostración:** Fuentes y métodos; síntesis de los principales argumentos; crítica de su valor demostrativo. **Censura:** Certeza de la tesis y de cada uno de sus elementos o aspectos; definibilidad y bajo qué forma. — Premio, mil pesetas.

Tema II. — "La mediación universal de la Virgen María en la literatura castellana o catalana hasta fines del siglo XVII".

El trabajo deberá comprender los extremos siguientes: a) Cómo entienden los autores la mediación, bajo qué aspectos..... b) En qué la fundan: Escritura, Tradición, razones teológicas. c) Qué grado de certeza le atribuyen. — Premio, mil pesetas.

Bases: Todos los trabajos deberán ser presentados sin firma, con un lema al principio del mismo que se reproducirá en el exterior de un sobre cerrado que contendrá una tarjeta con el nombre del autor y señas de su residencia.

Deben dirigirse los trabajos al señor Secretario de la Comisión organizadora del Certamen Mariano, calle del Obispo Mas, número 11, Mataró (Barcelona).

El plazo de entrega de trabajos terminará el día 31 de Octubre.

La extensión será de 50 a 100 cuartillas, dimensiones aproximadas de 22 por 16 cm.;

forma apaisada de 14 a 16 líneas, margen de unos 4 cms.

La presentación será: escritos a máquina o con letra muy clara, citas exactas de los textos; pueden emplearse la siglas habituales.

Podrán ser escritos indistintamente en castellano o catalán.

La propiedad de los trabajos originales que obtengan premio será de la Congregación Mariana de Mataró, la cual podrá traducirlos al catalán o castellano y publicarlos; no obstante la Congregación, pasado el plazo de un año, reservándose el derecho de propiedad, autorizará a los autores de los trabajos para su publicación.

Los trabajos no premiados serán devueltos a petición de los interesados que acrediten ser sus autores y entregados a ellos mismos o a las personas debidamente autorizadas.

El Certamen Mariano tendrá lugar el día 16 de Diciembre de 1928.

Jurado Calificador: Rndo. P. José M. Bover, S. J.; Doctor Cipriano Montserrat, Pbro.; Dr. Juan Tusquets, Pbro.; Catedráticos del Seminario; Dr. Félix Castellá, Pbro.; Beneficiado de Mataró, Mataró 15 de Marzo de 1928.

DE ROMA

Un discurso del Papa censurando el Centro Nacional Italiano. — Nota de esta organización.

Roma. — Al recibir el Papa a la Junta diocesana habló contra el Centro Nacional Italiano, porque se ha reunido en el Capitolio y porque en sus discursos fueron puestos en el mismo pie de igualdad la Santa Seda y el Estado para resolver la cuestión romana, afirmándose además ser para el catolicismo en Italia la Edad de Oro. El Papa reconoce cuánto bien se hizo para la Religión; pero quéjase de que los oradores de esa Asamblea hicieran distinciones entre política religiosa y política eclesiástica.

Esta noche, el secretario general del Centro Nacional publica una comunicación expresando su dolor por los reproches del Pontífice. Recuerda que el Centro es una Asociación de italianos católicos, que desarrollan su actividad política bajo su responsabilidad individual. El Centro, por su carácter político, no pidió audiencia al Papa ni pensó que la Asamblea de Roma pudiera ser desagradable. Los discursos pronunciados en la reunión —añade— invocan la realización del programa, aplicando los principios que están en el corazón de los católicos. El Centro considera que la cuestión romana debe resolverse directamente entre las dos partes. La distinción entre política religiosa y política eclesiástica hizo por la oportunidad de tratar separadamente las medidas que refiérense a la libertad del culto y aquellas que atañen al Clero e instituciones eclesiásticas.

Las obras del Colegio de Propaganda Fide.

Roma. — El Pontífice ha recibido hoy a los arquitectos Clemente y Miguel Busirivici y José Mariani, los cuales le fueron presentados por monseñor Selvaggiani, secretario de la Propaganda Fide. Dichos arquitectos ofrecieron a Su Santidad un artístico album, encuadrado en pergamino, en el que figuran los diseños del nuevo Colegio de Propaganda Fide, que está actualmente en construcción en la Villa Gabrielli.

El Pontífice elogió el trabajo, que encontró de su plena satisfacción, e hizo votos por que el Colegio sea puesto brevemente en condiciones de acoger a un buen número de heraldos del Evangelio, especialmente para el lejano Oriente.

ALMACEN DE CARBONES Y LENAS
— D E —
Aguirreche y Lopetegui
Venta al por mayor y menor. — Servicio rápido a domicilio, garantizándose el peso.
BARRIO EGUIA, F. — Teléfono 1-10-75.
SAN SEBASTIAN

El águila y el escarabajo

APOLOGO

El escarabajo, nacido en una bola de estiércol, donde sus progenitores depositaron los huevos, tiene sus delicias en saborear los materiales de su vivienda y en entretenerse en tan inmundicia labor. El águila, cuyas delicias son contemplar las bellezas del sol luciente y espléndido y los panoramas iluminados por sus rayos, tiene un corazón altruista y generoso.

Un día el águila, compadecida de que el infortunado escarabajo no había salido nunca de su ambiente corrompido y corruptor, pensó llevarle en un viaje aéreo a contemplar la hermosura del cielo y la luz del sol. Dicho y hecho, cogió con el mayor cariño al escarabajo y transportándolo por encima de las montañas y los barrancos, le hacía observar las bellas perspectivas de los montes y llanuras, de los bosques surcados por corrientes cristalinas y cuajados de vegetación, las figuras caprichosas de las nubes y sobre todo la claridad vivificadora del sol que fecunda y hermosa la tierra.

Cuando el espectáculo era más encantador, segura de haber hecho una buena obra, interpela a su patrocinado de este modo:

—Amigo escarabajo. A usted que en toda su vida ha observado un cuadro como el que se ofrece ante su vista, ¿qué impresión le causan estos panoramas tan deslumbrantes, la pureza del aire, la majestad del sol?

—¡Magnífico!—dijo el escarabajo—; pero no es del todo de mi gusto; no me satisface.

—¿Pues qué más se puede desear? —Mis ansias no hallan satisfacción. Me falta el estiércol para regodearme a mi gusto.

Desilusionada el águila, cortó el diálogo, y por toda contestación abrió las garras protectoras de aquél desgraciado. A los pocos segundos el escarabajo se precipitaba en los abismos.



La Iglesia se esfuerza por descubrir a los hombres la grandeza del mundo espiritual, la excelencia de la gracia divina participada en el alma por medio de los sacramentos, la doctrina del Evangelio y la hermosura de Jesucristo, sol de los espíritus.

Pero no faltan hombres que entretenidos en saborear los placeres que les proporciona el muladar de su concupiscencia, hallan insípida la doctrina de la Iglesia.

Alguno de éstos, titulado sabio, ha demostrado recientemente ante el público en Madrid y en Murcia ser un especialista en el manejo de la inmundicia moral en las ideas, en las frases y aun en los términos; buen fabricante de bolillas pornográficas para saciar el gusto de los de su especie propinadas de palabra a sus oyentes y por las columnas de algunos periódicos afines a cientos y miles de lectores, sin darse cuenta que manjares tan hediondos desacreditan hasta la misma defensa socialista de donde proceden.

Lo peor del caso es que haya tantos lectores que devoren semejantes alimentos y hallen sabrosos los periódicos que los sirven. Para éstos la prensa católica en sí es buena, pero insípida, insustancial, cosa. Echan de menos manjares de otro sabor más de su gusto. Realizan la primera parte de la fábula, Día vendrá en que tenga su desgraciada realización la segunda.

Academia corte de Paris

Últimos modelos en fantasía, sastrer, ropa blanca y sombreros. Las señoras pueden confeccionar sus vestidos y los de su familia bajo la dirección de la profesora EZEQUIELA M. DE AZCÁRATE. Calle Vergara, 5, 5.ª derecha: (Antes Larramendi, 6).—Teléfono 1-39-62.

Gran Tintorería "La Universal"

Movida a vapor AZPEITIA

—: Casa de confianza; actividad, perfección y economía —:—

Limpieza en seco de toda clase de prendas. Teñido de toda clase de colores a la muestra, garantizados. Negros sólidos y permanentes. Lutos en 12 horas.

—: Sucursales en todos los pueblos de la provincia. —:—

Despacho y talleres: Calle Arzubi, (frente a la Misericordia).—Teléfono 144

Paraguas, Sombrillas y Bastones

GRAN SURTIDO

Precios sin competencia. Se ponen telas y se hacen toda clase de composturas.

Urbieta, 14

(Frente al Mercado de San Martín)